



INFORME COMUNICACIONES MARZO 2021



Marzo terminó- luego de un período de vacaciones en que los chilenos creyeron que la normalidad regresaba- con un ambiente sombrío: la aparición de una segunda ola de la pandemia del Covid-19, que se tradujo durante los últimos días del mes en 8 mil contagios diarios, un total de 30 mil muertos desde el inicio de la pandemia, hospitales y clínicas al borde del colapso con un 96% de las camas UCI ocupadas y el 97% de la población de Chile retrocediendo a un confinamiento total. La paradoja es que este escenario se da cuando el país presenta los más altos índices de vacunación de su población contra el coronavirus en el mundo, sólo superado por Estados Unidos e Israel.

La segunda ola de la pandemia, cuyas causas se atribuyen a la llegada de dos variantes nuevas y más contagiosas que la cepa original provenientes de gran Bretaña y Brasil, al relajamiento de las medidas de aislamiento, al bajo porcentaje de trazabilidad y a un discurso exitista por parte de la autoridad, ha tenido consecuencias negativas en el gobierno (su aprobación bajó 38 puntos en cinco semanas) y marca un descontrol en el manejo de su agenda. Con un 69% de la población chilena afirmando sentir temor a contagiarse y un 73% a favor de retrasar las elecciones de constituyentes, gobernadores, alcaldes y concejales del 11 de abril, la Moneda acogió la solicitud del Colegio Médico y la mesa técnica asesora del Minsal y se aprobó en el Congreso el proyecto de reforma constitucional para cambiar el proceso electoral para el 15 y 16 de mayo. El gobierno deberá enfrentar, adicionalmente, la entrega de nuevos recursos hacia los sectores más vulnerables y de clase media que han visto deteriorarse su situación laboral, o aceptar que los parlamentarios aprueben un nuevo retiro del 10% de los fondos previsionales. La encuesta CADEM de fines de marzo mostró que el 85% de los chilenos cree ahora que la normalidad no regresará hasta seis meses más, y que la salud física y mental de la población se ha deteriorado, con un aumento del stress laboral en más de 15 puntos y de la obesidad, en más de 10 puntos.

En el plano económico, el IPOM de marzo mostró un panorama más optimista que el de la salud, proyectando para el 2021 un crecimiento del PIB cercano al 7%, basado en el proceso de vacunación en el país pero también “en sólidos fundamentos económicos”, y en un entorno internacional más favorable, con una mejoría proyectada del 10% de los términos de intercambio, como señaló el presidente del Banco Central, Mario Marcel. El directivo advirtió, sin embargo, que la recuperación del empleo en algunos sectores será lento y que la clave será el apoyo financiero que el gobierno entregue a las áreas productivas que más han sufrido durante la pandemia.

En materia agrícola, la ministra del Minagri, Emilia Undurraga, apoyó el programa “La Feria Libre en tu Casa” junto a ASOF, como una forma de apoyar a los feriantes y locatarios de la Vega Central, que han sufrido los efectos de la cuarentena impuesta a gran parte del país. Con sistema de delivery, los pequeños comerciantes han podido despachar pedidos a domicilio y mantener la cadena de abastecimiento funcionando. En visitas a terreno, la secretaria de Estado ha debido también enfrentar las quejas de los usuarios por el alza de algunos productos hortícolas y cítricos.

Los empresarios agrícolas, por su parte, han señalado que la pandemia ha producido una grave congestión en los principales puertos de embarque de sus productos, especialmente los de la costa Este de Estados Unidos, con consecuencias importantes para los exportadores, que en el caso de la fruta fresca, altera los programas de entrega a los distribuidores y las cadenas de supermercados y afecta la calidad de los productos. En el caso de Chile, las cuarentenas selectivas han hecho que algunos puertos, como por ejemplo San Antonio, hoy estén operando con el 40 o 50% de su capacidad debido a la menor dotación de personal.

Revista del Campo publicó, con motivo del Día Internacional de la Mujer, el estudio realizado por la Fundación Prodemu, “Mujeres en la Agricultura Familiar Campesina”, con encuestas a 713 mujeres de sectores rurales de todas las regiones de Chile. La investigación mostró que la mayor parte de ellas pertenecen a la llamada agricultura familiar campesina (AFC)- que conforman a su vez, el 90% de las unidades productivas del país-. Trabajan como recolectoras, cosechadoras, temporeras, pescadoras artesanales, artesanas, y adicionalmente, cumplen con labores domésticas. El 71% señala que su trabajo es poco valorado, y sólo el 20% cree que tiene reconocimiento; el 49,8% señala que le disminuyeron en forma importante sus ingresos durante la pandemia; el 36% dice que el mayor temor que enfrentan esa enfermarse o ver enfermarse a un ser querido por Covid; y finalmente lo que más valorarían para mejorar su situación es un mayor acceso a servicios de salud a través de postas rurales y mejorar la conectividad.